



## Les morts mystérieuses de l'histoire

**Au grand étonnement des historiens, on apprend que Louis 1er du Portugal et le grand Nicolas 1er de Russie, sont morts tous deux de la main de leurs médecins, le premier chloroformé à mort, le second empoisonné.—L'odieux assassinat du tsar Paul 1er.**

Deux cas extraordinaires de régicide, dont l'un était mal connu et l'autre complètement ignoré, viennent d'être mis en lumière par des documents d'une authenticité incontestable. Bien que l'assassinat d'un roi ou d'un prince ne trouble plus personne, le monde, à la suite de la dernière guerre, ayant assisté à tant de tragédies dans la maison des grands, ces révélations inattendues ont causé quelque émoi en Europe. Il s'agit de la mort mystérieuse du tsar Nicolas 1er et de celle du roi Louis ou Louiz du Portugal, cette dernière survenue le 19 octobre 1889.

Louis 1er de Portugal est un roi fort peu connu. Il mourut jeune, après avoir, pendant toute la durée de son règne, de 1861 à 1889, tenté de rétablir les finances qui, à son avènement au trône, étaient dans un pitoyable état.

Nous ne connaissons de lui que la petite note biographique qui se trouve

dans tous les manuels d'histoire. Marié en 1862 à Marie-Pie de Savoie, fille de Victor-Emmanuel II, roi d'Italie, il en eut deux fils, Carlos, qui lui succéda sous le titre de Charles 1er et qui fut assassiné à Lisbonne avec son fils aîné, et Alphonse-Henri, dont le fils Manuel fut expulsé du Portugal lors de la révolution à l'issue de laquelle fut proclamée la république actuelle.

Or, il infère d'un livre remarquable, récemment édité à Londres par Lady Paget, et intitulé: "Ambassades d'autrefois", que le roi Louis mourut de la main de ses médecins. Mourir de la main de son médecin ne constitue pas un assassinat, nous direz-vous. Des milliers de gens, tous les jours, trouvent une pareille mort, et personne ne s'en scandalise; c'est là une chose entrée dans les moeurs, depuis les temps les plus reculés de la médecine. Vous avez parfaitement raison jusqu'à ce que nous vous prouvions que, même dans l'exercice de ses fonctions, un médecin peut se rendre coupable de crime.

Après qu'il fût resté plusieurs jours dans le coma, les médecins du roi Louis le déclarèrent mort. Le jour même, on fit l'autopsie du cadavre, parce qu'on avait plusieurs raisons de